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9 декабря - Международный день 
борьбы с коррупцией 

Уважаемые читатели, вы можете при-
нять участие в нашем анонимном опросе, 
который проводится на сайте региональ-
ного отделения, и ответить на вопрос по 
теме - доводилось ли Вам сталки-
ваться с проявлениями коррупции в 
Мурманской области? Если да, то в 
каких сферах?
 Здравоохранение
 Образование
 Органы власти (государственные 

или муниципальные)
 Правоохранительные органы
 Судебная система
 С проявлениями коррупции не 

сталкивался ни разу
Ждем ваших ответов на нашем сай-

те www.murmansk.spravedlivo.ru

НАШ ОПРОС

Îáùåñòâåííî-ïîëèòè÷åñêîå èçäàíèå ðåãèîíàëüíîãî îòäåëåíèÿ ïàðòèè СПРАВЕДЛИВАЯ РÎССИЯ â Муðмàíñêîй îáëàñòè

Новый вид бизнеса или государственный рэкет? 

Работать для людей, бороться за справедливость!
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Маленькая,  
но гордая «Анна»

В одном маленьком продо-
вольственном магазине, распо-
ложенном в жилом доме Пер-
вомайского округа Мурманска, 
майским днем нынешнего года 
случилась большая неприят-
ность. Управление по лицензи-
рованию Мурманской области 
приняло решение об отказе в 
возобновлении действия ли-
цензии на розничную продажу 
алкогольной продукции. Еще 
раньше, в апреле, действие ли-
цензии было приостановлено. 
Что это означает для малень-
кого магазина, догадаться не-
трудно. В его обороте торговля 
алкогольной продукцией, без 
которой наш народ жить пока 
не научился, составляет, на-
верняка, далеко не меньшую 
часть. И убытки потекли... 

Лицензия была получе-
на владельцами маленько-
го магазина еще в 2008 году 
и на срок до 2013 года. Но 
бдительное Управление по 
лицензированию усмотрело, 
прямо-таки выискало где-то, 
что с договором аренды по-
мещения у владельцев не все 
в порядке. 19 апреля были 
затребованы одни докумен-
ты, затем другие, третьи... 
Все предоставлялось, ошиб-
ки исправлялись, с договором 
аренды все уладилось в со-
ответствии с законом. 4 мая 
ООО «Анна» - название ма-
газина в тайне не держится 
- обратилось в Управление с 
заявлением о возобновлении 
действия лицензии. Однако 
бдительная и настойчивая 
госструктура не удовлетво-
рилась предъявленными до-
кументами, и 14 мая приняла 
решение - отказать, а затем 
обратилась в Арбитражный 
суд Мурманской области с за-
явлением об аннулировании 
лицензии ООО «Анна». Таков 
порядок - только через суд.

Что за черт  
из табакерки?

В промежутке между этими 
событиями, а именно 7 мая 
2010 года, руководителю пред-
приятия ООО «Анна» посту-
пило письмо, отправленное 5 
мая 2010 года из ООО «Мур-
манюрсервис». В конверте 

содержалось «коммерческое 
предложение» - так озаглав-
лен документ на одной стра-
ничке. Однако мал золотник, 
да дорог! Сотрудники данного 
ООО предложили помощь в 
решении всех вопросов, свя-
занных с лицензированием. 
Полужирным шрифтом были 
выделены абзацы, связанные 
с лицензиями на производс-
тво, оборот этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции. 

В самом конце документа 
крупными буквами обозна-
чен следующий текст: «По-
можем в очень короткие сро-
ки восстановить действие 
приостановленной лицензии, 
либо внести изменение в уже 
действующую». Вот такую 
удивительную оперативность 
и осведомленность о большой 

проблеме маленького магази-
на проявил некий юридичес-
кий консультационный центр 
ООО «Мурманюрсервис». 

Вам не кажется, уважаемые 
читатели, что весьма интерес-
ные получаются совпадения: 4 
мая «Анна» обращается в Уп-
равление по лицензированию 
с заявлением о возобновлении 
действия лицензии, а уже 5 мая 
из загадочного «Мурманюрсер-
виса» отправляется предло-
жение о помощи? Представи-
тели администрации магазина 
поначалу хотели было руку 
помощи принять, но когда им 
предложили решить проблему 
за 30 000 рублей, - отказались. 
Потому что были уверены в 
своей правоте. ООО «Анна» 
обратилось в Арбитражный суд 
Мурманской области за защи-
той своих прав. 

Результатом нескольких 
судебных заседаний стал от-
каз Управлению по лицен-
зированию в заявленных 
требованиях, вынесенный 26 
августа 2010 года. Решение 
суда вступило в силу. Вот так 
маленький магазин пошел на 
принцип и победил грозную 
властную структуру. Правда, 
ушло на эту борьбу 4 месяца, 
убытки понесены изрядные. 
Их, насколько нам известно, 
маленький магазин намерен 
возместить. Тоже через суд. 
И эта позиция вызывает ува-
жение.

Запахло  
международным 

скандалом
Другая история развивает-

ся по сей день, и ее масштаб 
куда шире, а резонанс намно-
го громче. Отель «Полярные 
Зори» в Мурманске уже много 
лет находится в центре дело-
вой и общественной жизни 
области, здесь останавлива-
ются высокопоставленные 
гости из России и зарубежных 
стран, проводятся крупные 
международные мероприя-
тия: семинары, конференции, 
фестивали. 

А теперь представьте: поз-
дно вечером 30 сентября, в 
первый день работы Между-
народного Арктического фо-
рума, когда гостиница была 
заполнена его участниками, 
здесь появляются представи-
тели Управления по лицензи-
рованию Мурманской облас-
ти. Без санкции прокурора на 
внеплановую проверку они 
выборочно проверяют 20 бу-
тылок алкоголя во всех четы-
рех предприятиях обществен-
ного питания гостиницы. 

Акцизные марки есть на 
всех емкостях. Тогда запра-
шивают сертификаты и тамо-
женные накладные. Все до-
кументы присутствуют. Далее 
требуют товарно-транспор-
тные накладные. Предоста-
вить их сию минуту руководс-
тво не может, поскольку склад 
и архив бухгалтерии в столь 
позднее время (а «гости» пре-
бывали здесь с 20.40 до 22.00) 
закрыты. Проверяющим пред-
ложили подождать, пока ма-
териально ответственные со-
трудники приедут на рабочие 
места, однако те отказались и 
удалились, составив акт.

(Окончание на 2-й стр.)

Алкогольная зависимость
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

 Бег  
с фальстартом

Проблемы заполярного 

спорта

Стр. 7
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Уже на следующий день, 1 ок-
тября, все документы, которые 
так срочно потребовались про-
веряющим, были подготовлены 
для передачи в Управление по 
лицензированию. И в этот же 
день, как сообщили деловые 
партнеры отеля, на сайте Управ-
ления появилась информация о 
приостановлении действия ли-
цензии ОАО «Гостиница «Поляр-
ные Зори». Хотя никакого офи-
циального решения предприятие 
не получило. И в этот же день, 
около полудня, руководству оте-
ля сообщили, что некий посред-
ник предлагает быстро решить 
проблему «неофициальным» 
путем. Только для этого не нуж-
но везти в Управление никакие 
документы. Чувствуете, какой 
знакомый почерк? И та же опе-
ративность и осведомленность 
посредника.

Руководство ОАО «Гостиница 
«Полярные Зори», российского 
предприятия, деловым партнером 
и держателем пакета акций кото-
рого является норвежская ком-
пания, естественно, отказывает-
ся от «неофициальных» путей. 
Все документы здесь в порядке, 

никаких нарушений во время 
внезапной проверки обнаружено 
не было, предприятие является 
законопослушным и добросовес-
тным налогоплательщиком, еже-
годно и исправно пополняющим 
нашу казну. Его принципиальная 
позиция - действовать в соот-
ветствии с законами РФ.

Все запрошенные докумен-
ты 1 октября доставлены в Уп-
равление по лицензированию. 
Приняли их почему-то только со 
второй попытки и как-то не очень 
охотно. 5 октября в гостиницу по 
почте поступило официальное 
уведомление о приостановлении 
действия лицензии. С этого дня 
торговля алкоголем здесь при-
остановлена. «Полярные Зори», 
законопослушное предприятие, 
ежедневно несет убытки, а стало 
быть, и налоговые поступления в 
наш бюджет тоже сокращаются. 
В угоду кому и зачем? 

С тех пор в Управление по ли-
цензированию, которое возглавил 
16 декабря 2009 года Андрей Ва-
лерьевич Волков, направлено уже 
несколько запросов о судьбе доку-
ментов. Ответа нет. ОАО «Гостини-
ца «Полярные Зори» обратилось в 
Арбитражный суд и направило за-
явление в УВД о клевете. Резуль-
таты расследования ошеломили...

Откуда взялся 
мальчик?

Внезапная ночная проверка 
30 сентября, - напомним, в день 

открытия Международного Арк-
тического форума, которым так 
гордится руководство нашей об-
ласти, - вызвана была, оказыва-
ется, жалобой некоего молодого 
человека. Из нее следует, что: 
«25.09.2010 г., являясь посетите-
лем бара «Якорь», расположенно-
го в здании гостиницы «Полярные 
Зори», был свидетелем отпуска 
сотрудниками названного заве-
дения алкогольной продукции, 
тара которой не содержала ак-
цизные марки. Прошу принять 
меры». Датировано заявление 28 
сентября. Скажите честно, вам 
часто встречались такие «созна-
тельные» молодые люди?

Формулировка про тару - ну 
просто как под диктовку спе-
циалиста, знающего, как писать 
подобные жалобы. На это сразу 
обратили внимание руководство 
и юристы гостиницы. Вполне ес-
тественно,  что у них появились 
сомнения - а был ли мальчик? 
После проверки УВД обнаружи-
лось, что 25.09.2010 автор заяв-
ления, чья фамилия и паспорт-
ные данные в нем содержатся, 
вообще находился в отпуске за 
пределами Мурманской облас-
ти, а 28.09 никакого заявления 
в отношении кого-либо он не 
писал. Объяснение с таким при-

знанием молодой человек собс-
твенноручно подписал в отделе 
милиции 17 октября.

Что стоит  
за фальшивкой

Иначе как фальшивкой, кем-
то сфабрикованной, это заявле-
ние теперь в «Полярных Зорях» 
не расценивают. И молчать по 
поводу сложившейся ситуации 
не стали практически с самого 
начала. Уже 7 октября в отеле 
состоялась пресс-конференция 
с участием представителей  Ге-
нерального консульства Коро-
левства Норвегия в Мурманске 
и Союза промышленников и 
предпринимателей области. На 
нее приглашался и начальник 
Управления по лицензированию 
А. В. Волков. Однако ни он сам, 
ни его представители не появи-
лись. Вместо этого г-н Волков 
срочно распространил инфор-
мацию о якобы «неправильных» 
действиях ОАО «Гостиница «По-
лярные Зори». Хотя уже 2 октяб-
ря эту тему затронул в беседе со 
спикером Мурманской област-
ной думы даже статс-секретарь 
Королевства Норвегия. Ведь на 
Арктическом форуме так много 
говорили о создании благопри-
ятного инвестиционного клима-
та в Мурманской области...

«Неправильность» действий 
руководства отеля состояла, 
вероятно, именно в том, что 
как российские, так и норвеж-

ские партнеры предприятия 
принципиально отказались вос-
пользоваться возможностью 
«неофициального» способа ре-
шения проблемы через некоего 
посредника. Заплатили бы ты-
сяч 300-350 - и торгуйте, пожа-
луйста, все в порядке с вашей 
лицензией. Они же обратились 
в суд.

Откуда такие суммы - 300-350 
тысяч рублей? Простая арифме-
тика. Если с маленького магази-
на хотели получить всего лишь 
30000 рублей, то с более круп-
ных клиентов можно попросить 
больше. Что, похоже, лихие пос-
редники и делают. 

Судя по информации с сайта 
Управления, возобновить дейс-
твие лицензий многим предпри-
ятиям, осуществляющим тор-
говлю алкогольной продукцией, 
удалось просто с удивительной 
скоростью. Прежде всего - рес-
торанам, барам и ночным клу-
бам, которым, понятно, без этой 
торговли посетителей не при-
влечь. У некоторых проблема 
снималась буквально за неделю, 
хотя, по словам А. Волкова, на 
рассмотрение заявлений Управ-
лению дается месячный срок.

А вот в суде дела решаются 
небыстро - несколько месяцев. 
Потому и предпочитают бизнес-
мены Мурманска и области «не-
официальный» путь - он дороже, 
но гораздо короче, а главное 
- с гарантией, по крайней мере, 
как им обещают, на год. Правда, 
посетителям заведений надо 
иметь в виду, что в стоимость 
каждой бутылки напитка вклю-
чаются расходы, которые несет 
предприятие на приобретение 
лицензии или такое вот возоб-
новление ее действия. Так что 
не стоит удивляться, что цены 
на напитки вдруг заметно повы-
шаются.

За год работы господина Вол-
кова на посту начальника Уп-
равления по лицензированию 
плановых проверок было на-
значено 57, и все они (источник 
- сайт Управления) были свя-
заны с истечением срока дейс-
твия лицензий как на торговлю 
алкоголем, так и на продажу и 
техническое обслуживание кон-
трольно-кассовых аппаратов. 
А вот лицензии были приоста-
новлены, судя по интервью А. 
Волкова областной газете, у 81 
предприятия. Хотя, по неофици-
альной информации, их гораздо 
больше.

В редких случаях решения 
Управления отменялись в свя-
зи с постановлениями Арбит-
ражного суда, в основном же,  
по причине «устранения недо-
статков». А жаль, что в суд или 
прокуратуру шли немногие. В 

данной ситуации солидарность 
предприятий, внезапно подвер-
гающихся обструкции, в защи-
те корпоративных интересов 
малого и среднего бизнеса оз-
начала бы реальное сопротив-
ление незаконным действиям. 
Уж очень настораживают фак-
ты: лишь только Управление 
предупредило о возможности 
приостановления действия ли-
цензии, как тут же является 
«добрый» посредник, готовый 
уладить проблему. 

Прокуратура  
выявила  

нарушения… 
Об этом 8 ноября нынешнего 

года можно было прочесть на 
ее официальном сайте. Отдел 
по надзору за соблюдением 
федерального законодательс-
тва прокуратуры Мурманской 
области провел проверку Уп-
равления по лицензированию 
Мурманской области по испол-
нению Федерального закона 
«О защите прав юридических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей при осуществле-
нии государственного контроля 
(надзора) и муниципального 
контроля». 

Нарушения этих прав установ-
лены. В частности, в отдельных 
приказах о проведении провер-
ки отсутствует перечень доку-
ментов, которые должны пред-
ставить юридическое лицо или 
индивидуальный предпринима-

тель. Кроме того, не соблюдает-
ся установленный законом срок 
направления приказов о про-
ведении плановых проверок. К 
тому же выявлены факты вы-
дачи предписаний юридическим 
лицам при проведении докумен-
тальных проверок без издания 
приказа о проведении проверки 
и оформления акта проверки, 
что противоречит статьям ука-
занного Федерального закона.

Другой проверкой, проведен-
ной по жалобам предпринима-
телей, прокуратура установила, 
что Управление требовало до-
кументы, не предусмотренные 
законодательством.

Начальнику Управления по 
лицензированию Мурманской 
области внесено представление 
об устранении нарушений за-
конодательства о защите прав 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей при 
осуществлении государственно-
го контроля (надзора) и муници-
пального контроля. Но - ни сло-
ва в сообщениях прокуратуры 
нет о внеплановых проверках, 
а, по сути,  набегах, которые 
осуществляются на основании, 
мягко говоря, сомнительных 
заявлений и позволяют одним 
легко парализовать бизнес, а 
другим так же легко сорвать не-
малые деньги за «неофициаль-
ные» посреднические услуги. 
Таким способом легко наказать 
любого неугодного или «непо-
нятливого» бизнесмена. А это, 
если совершается с применени-
ем государственного аппарата, 
уже страшно. 

Нам неведомо,  кто и за что 
решил наказать уважаемый 
отель «Полярные Зори». Но 
очень бы хотелось надеяться, 
что в этой истории разберутся 
правоохранительные органы,  
которым не все равно, как раз-
виваются российско-норвежс-
кие деловые отношения. И са-
мое главное - не должно быть 
все равно, что происходит у нас 
дома, в нашей области, рядом 
с каждым из нас и затрагивает 
интересы и кошельки не только 
бизнесменов, но и простых жи-
телей. Такие способы «честного 
отъема денег» очень подрыва-
ют веру в искренность наме-
рений беспощадно бороться с 
коррупцией, которые высказы-
ваются на самом верху верти-
кали власти. 

Наталья ЧЕСНОКОВА.

Алкогольная зависимость
Новый вид бизнеса или государственный рэкет? 

«Нашей принципиальной за-
дачей остается борьба с кор-

рупцией... Фактически сформировался и такой вид пре-
ступного промысла, как посредничество во взяточничес-
тве. Вокруг судов и других государственных органов, все 
это отлично знают, вьется множество проходимцев, заве-
ряющих, что они знают, как решить любое дело, кому и 
сколько для этого «занести». Я считаю, что посредничест-
во во взяточничестве так же, как и кратный размер штра-
фа, необходимо внести в уголовный закон».

Из послания Президента РФ Д.МЕДВЕДЕВА  
Федеральному Собранию 30 ноября

К ТЕМЕ

Комментарий лидера СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Мур-

манской области Александра МАКАРЕВИЧА:
«Безусловно, в сфере реализации алкогольной продукции 

надо наводить порядок, и наша партия всегда высказывалась 
за это. Но то, что мы наблюдаем в деятельности Управления 
по лицензированию Мурманской области, вызывает много воп-
росов. Поэтому, как мне кажется, правоохранительные органы 
и особенно их оперативные структуры должны взять в зону 
пристального внимания деятельность чиновников этой органи-
зации. Нельзя «кошмарить» бизнес, о чем неоднократно гово-
рил Президент Дмитрий Медведев, и нельзя малый и средний 
бизнес воспринимать как дойную корову для удовлетворения 
своих личных интересов». 

К ТЕМЕ

6 декабря на заседании Ар-
битражного суда Мурманской 
области требования руково-
дителей гостиницы «Парк Инн 
Полярные Зори» удовлетворе-
ны. Решение Управления по 
лицензированию Мурманской 
области «О приостановлении 
действия лицензии на продажу 
алкоголя» признано незаконным и отменено. С Управления 
будет взыскана госпошлина. Решение суда вступает в силу 
немедленно, как только поступит истцу.
6 декабря было «черным» днем для государственной струк-

туры, так рьяно занявшейся в нынешнем году приостановкой 
деятельности лицензий и их аннулированием. Арбитражный суд 
Мурманской области в этот же день признал незаконным и несо-
ответствующим законодательству еще одно решение Управления 
по лицензированию - в отношении ООО «Транс-Мурманск». 
- Попытку Управления по лицензированию аннулировать 

нашу лицензию  мы  рассматриваем не иначе как желание  
отомстить за то, что посмели предать гласности предыдущие 
события. Вскоре после проверки мы собрали пресс-конфе-
ренцию, рассказали журналистам историю вопроса, сообщили 
о своей позиции. На наш взгляд, нет никаких оснований для 
того, чтобы аннулировать лицензию. Все документы в полном 
порядке, мы не нарушали никаких законов, -  говорит Анд-
рей Милохин, заместитель генерального директора отеля «Парк 
Инн Полярные Зори». - После принятия решения в Арбитраж-
ном суде мы, конечно, испытываем удовлетворение. Но еще и 
горечь от того, что два месяца были вынуждены отвлекаться 
от нормальной работы по обслуживанию клиентов,  развитию 
предприятия.

К ТЕМЕ
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Итоги выборов 
городского Совета 
Кандалакши можно 
расценивать как победу 
блока СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ и независимых 
кандидатов. Так считают 
председатель регионального 
отделения партии, 
лидер фракции «СР» в 
Мурманской областной 
думе Александр Макаревич 
и депутат областной думы 
Владимир Ахрамейко.

Владимир Ахрамейко: Мы 
пытались донести до жителей 
моей любимой Кандалакши, что 
и почему произошло с прежним 

Советом депутатов, какие цели 
преследует в районе и городе 
«Единая Россия» и какие совер-
шенно иные перспективы раз-
вития видим мы. Мы говорили: 
«Кандалакше нужна справедли-
вая власть». Судя по итогам вы-
боров, многие избиратели нас 
поняли. 

«ЕР»,  развалившая прежний 
Совет и надеявшаяся на победу 
в новых выборах, получила все-
го 4 голоса. У СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ сегодня - об этом мож-
но уверенно говорить - в новом 
Совете 6 депутатов. Как будут 
распределяться голоса среди 
самовыдвиженцев дальше - 
увидим. Сейчас же хочу побла-
годарить жителей Кандалакши, 
которые очень взвешенно и се-
рьезно подошли к выборам.

Но эта победа - полдела. Я на-
помню, что главное, с чем шли 
наши кандидаты - это ликви-
дация двойной власти, той са-
мой «матрешки», о которой мы 
не раз рассказывали в газете: 
район - город. И я очень рад, что 
один из первых вопросов, кото-
рые намерены продвигать на об-
суждение наши депутаты - это 
добиться постановления Совета 
о начале подготовки референ-
дума. Конечно, это непросто, 
потому что нелегко разбудить 
активность людей, а в референ-
думе должно участвовать не ме-
нее 50 процентов жителей. Но 
этот процесс нужно начинать.

Выгода новой схемы муници-
пального управления в городе 
будет означать не только по-
рядка 100 миллионов рублей 
экономии бюджетных денег в 
год. Это будет означать, прежде 
всего, повышение эффектив-
ности власти в разы. Потому 
что сегодня районная власть 

стремится выполнять указания 
областной администрации, но 
они далеко не всегда отвечают 
чаяниям и интересам жителей 
как Кандалакши, так и других 
муниципалитетов района. Силь-
ная, самостоятельная, уважа-
ющая своих граждан городская 
представительная и исполни-
тельная власть сможет отвечать  
запросам жителей значительно 
больше. И она сможет успешнее 
наводить порядок в жилищно-
коммунальной сфере, где сегод-
ня наблюдается противостоя-
ние, от которого народу только 
хуже. Это противостояние мож-
но проследить, в частности, по 
страницам газеты «Нива».

В общем, впереди у нового Со-
вета депутатов Кандалакши, где 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ име-
ет очень хорошие позиции, боль-
шая работа, серьезные задачи. 
Желаю им успеха и поддержки 
жителей.

Александр Макаревич: В 
последнее время в Кандалакше 
мы наблюдали второе пришест-
вие крепостничества. Положим, 
смог один человек приобрести 
там предприятия в виде зданий, 
сооружений, оборудования. Но 
кто позволил ему считать, что 
вместе с ними он приобрел и 
работников, как в крепостной 
России вместе с деревней барин 
покупал крестьян? 

Очень важно, чтобы люди 
осознали: эта эпоха давно про-

шла. И если к руководству горо-
дом в марте пришла бездарная 
команда под флагом «Единой 
России», не способная управлять 
хозяйством и защитить людей от 
произвола таких вот «владель-
цев», то только избиратели мо-
гут сказать «нет!» такой коман-
де. Кандалакшане этим правом 
воспользовались на выборах 28 
ноября, «партия власти» не по-
лучила поддержки, на которую 
рассчитывала. 

Сейчас мы наблюдаем нега-
тивные с политической и тем 
более с моральной точки зрения 
попытки проигравшей стороны 
уже после выборов, за спиной 
жителей города «подшпакле-
вать» свою физиономию, угово-
рить отдельных депутатов сло-
жить полномочия.   

Лукавая власть рано или поз-
дно разоблачает сама себя. 
Приезжавший в Кандалакшу 

незадолго до выборов губерна-
тор Дмитриенко рассуждал о 
том, что в демократическом го-
сударстве у Совета и депутатов 
есть право самораспуститься. 
Но, говоря об этом, он, по сути, 
обелял тех, кто, пренебрегая 
волеизъявлением избирателей, 
сложил депутатские мандаты. 

Мы же, напротив, говорили 
людям о том, что если избран-
ные в марте депутаты однажды 
уже так поступили, то это дает 
право отказать им в доверии в 
следующий раз. И избиратели 
свое право осуществили. Мы го-
ворили о том, что Кандалакша 
нуждается в переменах, - пози-
тивных, добрых, здравых, - и не 
нужно озираться на областных 
чиновников, потому что сегодня 
муниципальная власть может и 
должна быть самостоятельной, 
независимой - не служанкой 
чьих-то бизнес-интересов. Но ей 
нужно доказать право на само-
стоятельность, а единственный 
путь - обрести поддержку жи-
телей, которые убедятся в том, 
что избранные ими депутаты 
действительно отстаивают  их 
интересы. В Кандалакше выиг-
рал блок справедливороссов и 
независимых кандидатов (или 
самовыдвиженцев). И это вселя-
ет надежду и веру в те добрые 
перемены, которые так нужны 
сегодня Кандалакше.

Наш корр.

В Кандалакше - ветер перемен

Нам говорят, что все 
налоговые реформы, проводимые 
в стране, должны вести к 
максимальной легализации 
и открытости бизнеса, к 
уходу от зарплат в конвертах 
и к   соблюдению трудовых 
прав наемных работников. Но 
предлагаемая Правительством 
РФ с 2011 года поэтапная замена 
единого социального налога 
(ЕСН) страховыми взносами, 
размер которых существенно 
увеличится, может привести 
к обратному результату, более 
того - к умиранию значительной 
части мелких и средних 
предприятий. 

Таково мнение представителей биз-
нес-сообщества  нашей области, кото-
рые поддержали прошедшую 1 декабря  
акцию Общероссийской общественной 
организации малого и среднего предпри-
нимательства «Опора России». Акцию, 
заметим, не политического, но сугубо 
экономического характера. Ее главная 
цель - добиться продления моратория 
на увеличение страховых взносов на 
2011-2012 годы. Судя по тому, что она 
прошла практически во всех регионах 
страны, и сбор подписей под открытым 
письмом  Правительству и Президенту 
продолжается, тема более чем актуаль-
на. Предпринимательское сообщество, 
особенно в малых городах,  едва начало 
оправляться после кризиса, в котором 
далеко не все выжили, и теперь с ужа-
сом ожидает того часа, когда в полной 
мере будет введена в действие система 
замены ЕСН обязательными страховы-
ми взносами. 

На расширенном заседании Бюро Со-
вета  регионального отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ  его участники 
поддержали  позицию  представителей 
«Опоры России» на Кольском полуостро-

ве и обращение депутатов североморско-
го Совета по этой же теме, направленное 
депутатам Мурманской областной думы 
в надежде на понимание проблемы и с 
просьбой обратиться с законодательной 
инициативой в Государственную Думу. 
Забегая вперед, отметим, что на заседа-
нии облдумского комитета по  вопросам 
малого и среднего предпринимательства  
однопартиец североморских единорос-
сов Андрей Варзугин высказался против 
обращения в федеральный центр и при 
голосовании воздержался. 

Выступивший на заседании Бюро 
Александр Макаревич подчеркнул, что 
нельзя декларировать всемерную и воз-
растающую поддержку развития малого 
и среднего предпринимательства, пред-
лагая при этом законопроекты, которые 
становятся тем самым топором, который 
рубит сук.

Президент Северной торгово-про-
мышленной палаты, член Совета ре-
гионального отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Анатолий Глушков 
провел тщательный анализ законопро-
екта о внесении изменений в Налоговый 
кодекс РФ и в другие законодательные 
акты РФ, касающиеся реформирования 
специальных налоговых режимов. Что в 
предлагаемой схеме вызывает озабо-
ченность и может представлять опас-
ность?

Прежде всего, считает Анатолий Глуш-
ков, это сокращение с 1 января 2011 
года предельной  среднесписочной чис-
ленности работников организации (ин-
дивидуального предпринимателя), при-
меняющей единый налог на вмененный 
доход (ЕНВД) со 100 до 15 человек. Это 
предложение не согласуется с политикой 
государства в области поддержки разви-
тия малого и среднего предприниматель-
ства. И Федеральным законом №209 от 
24 июля 2009 года к «малым» отнесены 
предприятия с численностью работников 
до 100 человек.

Таким образом, по мнению эксперта, с 1 

января 2011 года система налогообложе-
ния в виде ЕНВД будет распространяться 
только на микропредприятия. Малые же 
предприятия будут, по сути, исключены 
из числа получателей государственной 
налоговой поддержки. Они не смогут вос-
пользоваться и патентной системой нало-
гообложения, которая распространяется 
исключительно на индивидуальных пред-
принимателей.

В результате, это может подтолкнуть 
работодателей к  переходу от офици-
альной схемы трудоустройства к не-
официальной, то есть к привлечению 
работников без оформления трудовых 
договоров. Понятно, что о социальных 
гарантиях в данных случаях говорить 
не приходится. Увеличатся и показа-
тели безработицы. То же касается и 
предела средней численности наемных 
работников, которых может нанимать 
индивидуальный предприниматель, 
применяющий патентную систему нало-
гообложения. В новом законопроекте 
средняя численность таких работников 
не должна превышать за налоговый 
период пяти человек. Торгово-промыш-
ленная палата России предлагает уве-
личить критерий до 15 человек, что 
вполне соответствует Федеральному 
закону «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в РФ». 

Кроме того,  законопроектом уста-
новлены и другие дискриминационные 
меры в отношении предпринимателей, 
работающих по патентной системе на-
логообложения. В случае превышения 
предельного годового дохода (60 мил-
лионов рублей) или средней численнос-
ти привлеченных наемных работников 
(5 человек) налогоплательщик возвра-
щается на общий режим налогообложе-
ния с начала того налогового периода, 
на который ему был выдан патент. При 
этом стоимость патента предпринима-
телю не возвращается! Это означает  
двойное налогообложение и противоре-
чит принципу однократности налогооб-

ложения доходов.
Торгово-промышленная палата пред-

лагает исключить данное положение и 
предусмотреть зачет оплаченной стои-
мости патента. Кроме того, предлагается 
с 1 января 2013 года увеличить размер 
предельного годового оборота для при-
менения УСН до 100 миллионов рублей. 
Это позволит учесть инфляционные 
процессы и будет способствовать более 
динамичному развитию малого бизне-
са. Эксперты палаты считают также не-
обходимым расширить перечень видов 
предпринимательской деятельности, в 
отношении которых вводится патентная 
система налогообложения.

Герман Греф недавно сказал: «Нельзя 
раздеть голого. Обирать сейчас малый 
бизнес, являющийся источником рабочих 
мест и экономического роста, невозмож-
но». Анатолий Глушков полагает, что де-
лать это еще  и безрассудно.

Часть мнений относительно нового за-
конопроекта Президентом России услы-
шана. В своем послании Федеральному 
Собранию 30 ноября Дмитрий Медведев 
сообщил: «Для малого бизнеса, работаю-
щего в производственной и социальной 
сфере, предусмотреть двухлетний пери-
од с установлением более низкой ставки 
взносов на уровне 26 процентов».

Однако для всех остальных реальная 
налоговая нагрузка увеличится с 1 ян-
варя 2011 года существенно: для нало-
гоплательщиков общей ставки страхо-
вых социальных взносов - на 8%, а для 
предпринимателей, применяющих УСН и 
ЕНВД - на 20% от фонда оплаты труда - 
и приведет к росту финансовой нагрузки 
по этой статье в 2,4 раза.

Наталья ИВАНОВА.

Работать в правовой плоскости или уйти в тень
Подобная альтернатива может встать перед предпринимателями с 1 января 2011 года Региональное отделение пар-

тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ от 
всей души поздравляет Север-
ную торгово-промышленную 
палату с 20-летним юбилеем!
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На последнем - 
ноябрьском - заседании 
облдумы перед 
рассмотрением вопроса 
об областном бюджете 
депутаты обсудили  
инициативы  двух 
думских фракций  - 
«Справедливой России» 
и «ЕР» - о повышении 
зарплат работникам 
бюджетной сферы.

Представляя инициативу 
«СР», лидер фракции Алек-
сандр Макаревич заявил, 
что категорически выступает 
против политизации этого воп-
роса: «Если стоять на почве 
объективности и реальности, 
то нужно признать, что вопрос 
повышения зарплаты работни-
кам бюджетной сферы имеет 
исключительно важное при-
оритетное значение». Обраща-
ясь к коллегам, депутат пояс-

нил, почему СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ предлагает поднять 
зарплату именно на 17,5 про-
центов. 

- За последние два года инф-
ляция в стране уже составила 
17,5 процентов, - сказал депутат. 
- Мы с вами не индексировали 
зарплату бюджетникам, прини-
мая бюджет 2009 года (против 
этого выступили депутаты от 
«ЕР»), и тем самым вытащи-
ли из их кармана те самые 10 
процентов. Сегодня Минэко-
номразвития РФ и Госкомстат 
опубликовали данные, что в 
2010 инфляция составила 7,5 
процентов. Все последние годы 
рост потребительских цен опе-
режал темпы инфляции. Не-
давно на заседании думского 
комитета по вопросам малого 
предпринимательства депута-
ты проанализировали  ситуа-
цию, сложившуюся на потреби-
тельском рынке в Мурманской 
области. Правительство регио-
на представило данные о том, 
что цены уже перешагнули в 
привязке к январю этого года 
10-процентный рубеж. 

Каждый третий, занятый в 
бюджетной сфере, по сути, яв-
ляется работающим бедным, 
получая зарплату ниже про-
житочного минимума в 7903 
рубля. 

Далее о цене вопроса. Мы 
не получили от замгубернато-
ра  Ведерникова данных о ко-
личестве всех бюджетников и 
расходах бюджета на оплату 
труда, но Контрольно-счетная 
палата в рамках своей компе-
тенции проделала эту работу 
за его ведомство. В муници-
пальных учреждениях облас-

ти на 1 октября нынешнего 
года работает 41397 человек, 
в областных госучреждениях 
- 13609 человек. Фонд оплаты 
труда (ФОТ), выплаченный ра-
ботникам муниципалитетов, не 
считая муниципальных и граж-
данских служащих,  в 2009 году 
составил 8 млрд 635 млн 882 
тыс. рублей. Зарплатный фонд 
по работникам государствен-
ных областных учреждений - 2 
млрд 900 млн 847 тыс. рублей. 
Несложные арифметические 
операции позволяют сделать 
вывод, что повышение зарпла-
ты всем работникам бюджет-
ной сферы, в т. ч. и работающим 
бедным, обойдется  в  сумму 
чуть более 2 млрд рублей. 

Александр Макаревич обра-
тил внимание депутатов на то, 
что в результате оптимизации 
бюджетной сферы региона 
число работающих в ней, по 
предварительным данным, 
уменьшилось почти на 3 ты-
сячи человек.  То есть  объем 
фонда оплаты труда в мак-

роисчислении должен умень-
шиться. И для того, чтобы по-
высить зарплату бюджетникам 
на 17,5 процентов, возможно, 
не нужно будет изыскивать в 
бюджете 2 млрд. рублей. Эта 
цифра будет меньше, так как в 
ход пойдут внутренние резер-
вы. Как признает региональ-
ный минфин, в результате про-
веденных мер по оптимизации 
расходов в бюджетной сфере 
объем высвобождаемых (чи-
тай, сэкономленных на бюд-
жетниках) в 2010 году финан-
совых средств составляет 574 
миллиона рублей.

В заключение своего выступ-
ления лидер фракции «Спра-
ведливая Россия», обращаясь 
к депутатам-единороссам, под-
черкнул: 

- Можно, конечно,  не слы-
шать наших граждан. Но ведь 
когда-то граждане не услышат 
и вас. Все в этом мире осно-
вано на взаимности. Сегодня 
вы не услышали людей, за-
втра этот бумеранг вернется. 
Уверяю вас, и вы это знаете 
не хуже меня,  что дополни-
тельные доходы областного 
бюджета только в рамках это-
го года составили более семи 
миллиардов рублей. Это значит, 
что можно решить вопросы по-
вышения заработной платы за 
счет ресурсов, имеющихся в 
рамках бюджета 2010 года. Еди-
нороссы одобрили законопро-
ект о направлении более двух 
миллиардов в Резервный фонд  
области. Но ведь мы, таким об-
разом, отправляем «в резерв» 
наших бюджетников. 

Мы с вами играем исключи-
тельно некрасивую роль, так 

относясь к нашим бюджетни-
кам, ведь, по сути, мы - власть, 
бюджет -  являемся работода-
телями для них. И какой сиг-
нал мы посылаем работодате-
лям в коммерческой сфере? 
Сигнал такого же отношения 
к своим работникам. Это не-
правильная и абсолютно по-
рочная практика. Призываю 
от нее отказаться.

Инициативу от фракции 
«ЕР» представил ее руково-
дитель Игорь Сабуров. Еди-
нороссы предложили рас-
смотреть вопрос о поэтапном 
повышении зарплаты бюджет-
ников - с 1 декабря этого года 
на 5,5 процента, и дважды в 
следующем году: с 1 июля - на 
6 процентов, и с 1 октября - 
также на 6 процентов. 

После выступлений лидеров 
двух фракций парламентарии 
приступили к обсуждению ини-
циатив. Сразу стоит отметить, 
что дискуссия была жаркой.  
Депутат Андрей Митин дого-
ворился до того, что заявил: 
«…Я не хочу, чтобы бюджет-
ники сидели на шее у тех, кто 
работает». На это заместитель 
руководителя фракции «Спра-
ведливая Россия» Владимир 
Ахрамейко потребовал от него 
извинений: «Что это за отноше-
ние!  Вы, Митин, всех учителей, 
всех врачей оскорбили. Как 
можно! Это вы сидите на шее у 
них. Я требую извиниться! Бюд-
жетники - это те люди, которые 
научили вас читать и писать!».

Несмотря на бурные дебаты, 
при голосовании фракция боль-
шинства поддержала собствен-
ное предложение. За инициа-
тиву «Справедливой России» 
проголосовали 10 депутатов, 15 
- против, 4 - воздержались. 

Кстати, когда депутаты при-
ступили к обсуждению законо-
проекта о бюджете, Александр 
Макаревич привел цифры из 
отчета Контрольно-счетной 
палаты. Согласно им,  средс-
тва, предусмотренные в бюд-
жете-2011, позволят повысить 
зарплату бюджетникам только 
на 3,3 процента. Далее лидер 
фракции «СР» заявил, что 
фракция не поддержит проект 
бюджета, так как, во-первых, в 
нем вновь занижены плановые 
доходы  областной казны. Во-
вторых, он обрекает бюджет-
ную сферу региона на даль-
нейшую деградацию, т. к. в нем 
значительно урезаны расходы 
на все социальные программы. 
К примеру, на 270 миллионов 
сокращена господдержка сель-
хозпредприятий. Ну и  в-тре-
тьих, в нынешнем виде он не 
решает проблему повышения 
зарплаты работникам бюджет-
ной сферы. 

«Мы не можем быть с теми, 
кто проголосует за принятие 
бюджета, потому что он на-
правлен против интересов жи-
телей Кольского полуострова, 
- подчеркнул Александр Мака-
ревич.-   Это бюджет, который 
только загоняет вглубь все 
накопившиеся противоречия. 
Грош цена такой заботе о лю-
дях».

Подготовила 
Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

Бюджетников  
отправили «в резерв»

Так, первым «под огонь» критики попал руководитель Минэкономразвития 
Юрий Ефремов,  представивший вниманию депутатов  «Прогноз социально-
экономического развития Мурманской области на 2011 и плановый период 
2012-2013 годов». Лидер фракции «Справедливая Россия» в облдуме 
Александр Макаревич подверг жесткой критике работу Минэкономразви-
тия в связке с Минфином. 

Александр Макаревич обратил внимание министра Ефремова, что в 
прошлом году тот говорил, что его ведомство будет заниматься бюджетом 
развития региона. На деле происходит наоборот. «У нас не Минэкономраз-
вития ориентирует Минфин, а Минфин ориентирует Минэкономразвития, 
- заявил парламентарий. - В итоге,  получается никому не нужный документ, 
который не задает никаких векторов развития и не анализирует реальную 
ситуацию, в которой  находится область».  Как отметил депутат: «Можно 
выходить на трибуну… и рассказывать сказки о том, что мы живем лучше, 
веселее, а народ наш становится счастливее. Но жизнь, к сожалению, пока-
зывает совершенно обратное. Произошла подмена понятий и девальвация 
ценностей, которыми должны руководствоваться эти два ведомства, чьей 
ключевой задачей должно являться улучшение качества жизни граждан».  

Именно поэтому Александр Макаревич сравнил работу минэкономразви-
тия с сизифовым трудом. Потому что, как бы оно ни заявляло, что  пытается 
улучшить реальное положение дел в области, на самом деле ничего не по-
лучается. Например, необходимо навести порядок с поставками топлива в 
регион. А министр Ефремов, отвечая на этот вопрос, заявляет, что это никак 
не отражается на жизни региона. «Но это же бред! - возмутился депутат. - 
Сейчас региональное правительство при поддержке фракции «ЕР» более 2 
миллиардов рублей загнало в Резервный фонд, и нет сомнений, что на сегод-
няшний день за счет этого источника будут покрываться выпадающие дохо-
ды теплообеспечивающих предприятий и организаций, при этом «оголяться» 
будут бюджеты муниципальных образований и областная казна». В октябре 
региональное правительство при поддержке единороссов на  компенсацию 
выпадающих доходов уже направило более одного миллиарда рублей.

На некоторые вопросы депутатов облдумы Юрий Ефремов не смог дать 
внятного ответа. К примеру, о том, что будет с портом Лиинахамари? Как за-
явил Александр Макаревич, там появилась очень интересная фирма под на-
званием «Крондекс»,  деятельность которой попадает в зону конфликта ин-
тересов. По этому поводу парламентарием готовится обстоятельный запрос 
в прокуратуру. Есть еще непонятная фирма «АМКойл», которая с санкции 
правительства области заключает контракты на поставку в регион топоч-
ного мазута по цене 16500 за тонну. «Нельзя заниматься бизнес-освоени-
ем бюджета, нужно развивать регион! - подчеркнул лидер «Справедливой 
России». Что касается самого прогнозного плана, то Александр Макаревич 
категорически с ним не согласился, так как в нем вновь прослеживается тен-
денция занижения будущих доходов бюджета.  

На ноябрьском заседании думы оппозиция предложила перенести введе-
ние в действие закона о Резервном фонде Мурманской области на  2012 год.  
Обращаясь к единороссам, Александр Макаревич напомнил, что в конце 2009 
года оппозиционные фракции отмечали, что правительство региона и облас-
тной минфин неправильно спланировало бюджет на 2010 год. «Мы говорили 
вам о том, что минимум 5 миллиардов рублей будет дополнительных доходов, 
- заявил Александр Макаревич. - Уже тогда многие тенденции в экономике 
говорили о том, что областная казна будет значительно больше наполнена 
финансовыми средствами, чем планировало правительство области». Поэ-
тому, по мнению депутата, принятие закона о Резервном фонде в том виде, в 
котором единороссы его утвердили, развращает финансово-экономический 
блок правительства региона, так как в нем записано: в случае получения 
допдоходов - 50 процентов идет в казну, 50 - в Резервный фонд. Таким обра-
зом, есть смысл исполнительной власти неправильно планировать бюджет, 
занижать его доходную и расходную часть, а потом допдоходы делить попо-
лам и дальше расходовать эти деньги, как Бог на душу положит. 

«В сентябре лидер «Единой России» Путин на инвестиционном экономическом 
форуме «Россия зовет!» заявил: «Российская экономика больше не нуждается в 
антикризисных «заначках ».  Мы можем эффективно отреагировать на любой форс-
мажор  в рамках обычных бюджетных правил», - напомнил единороссам Александр 
Макаревич. - Мне говорят, что наши депутаты-единороссы не могут вести себя ина-
че. Потому что предназначение фракции «ЕР» в облдуме заключается в том, чтобы 
быть  инструментом проводимой исполнительной властью региона политики. Но я 
задаю вопрос - если лидер «ЕР», Председатель Правительства РФ говорит одно, а 
наша власть делает совершенно другое, то как это называется? Мягко говоря, это 
называется местным художеством». 

По мнению Александра Макаревича, в этом вопросе есть и другая состав-
ляющая, которая напрямую касается депутатского корпуса. «Областная 
дума и так постоянно идет на усекновение своих полномочий и говоря: как 
губернатор решит, как правительство решит, - заявил депутат. - У нас дейс-
твует принцип разделения властей и соответствующих полномочий. А здесь 
мы сами их отдаем: давай, правительство, принимай порядок, расходуй, как 
хочешь, а потом, по истечении года, в лучшем случае представь нам какой-то 
отчет, куда ты, правительство, эти деньги направило. Вы понимаете, сколько 
дефектов и сколько изъянов в этом законопроекте и в той логике, которая 
была взята на вооружение, когда дума пошла на поводу у правительства 
региона и приняла этот закон?». 

Но, несмотря на все приведенные аргументы,  единороссовское большинс-
тво  Мурманской облдумы не утвердило законопроект о переносе сроков  
введения в действие Резервного фонда. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Нельзя заниматься бизнес-
освоением бюджета, 

нужно развивать регион

Никто не любит неприятных вопросов. Но особенно не 
любит на них отвечать власть, тем более, когда вопросы 
задаются ей публично. Вот и на ноябрьском заседании 
Мурманской областной думы представители регионального 
правительства весьма ярко продемонстрировали стойкое 
неприятие острых замечаний оппозиции. 

Фракция «СР» не поддержала проект областного бюджета на 2011 год
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детскую сказку «Кот в сапогах». 
В ней усатая-полосатая бестия, 
чтобы сделать своего хозяина 
почтенным маркизом де 
Карабасом и женить его на 
принцессе, пускалась на разные 
хитрости, выдавая желаемое за 
действительное. Так, причислив 
к имуществу де Карабаса чужие 
луга, поля и замок, котяра ввел 
в заблуждение короля и таки 
добился своего -  сын мельника 
стал королевским зятем...

Не кажется ли вам, уважаемые читате-
ли, что по аналогии со сказочным персона-
жем сегодня действует и «партия власти». 
Куда ни сунься, наткнешься на очередной 
проект «Единой России». Например, в 
конце ноября председатель «ЕР» - спикер 
Госдумы Борис Грызлов обсудил с мэрами 
городов реализацию партийного проекта 
«Дороги городов «Единой России». В ме-
роприятии по этой теме принял участие 
депутат-единоросс Мурманской облдумы 
Андрей Варзугин. 

Давайте разберемся, что это за партий-
ный проект и с чем его едят. Как утверж-
дают некоторые  средства массовой ин-
формации, никакого партийного проекта 
«Дороги городов «Единой России» нет. 
Зато существует федеральная целевая 
программа «Развитие транспортной сис-
темы России», одно из направлений кото-
рой - «Автомобильные дороги». Принята 
программа еще в 2002 году, а  средства на 
ее реализацию выделяются из бюджета 
решением Госдумы РФ. 

Вот что пишет по этому поводу обще-
ственно-политическая газета «Открытая. 
Для всех и каждого»: «В 2006-м депутаты в 
очередной раз привычно отсчитывали де-
ньги на ремонт дорог. Но тут единороссы на 
правах парламентского большинства реши-
ли под брендом партии подкинуть деньжат 
на дорожное строительство городам-мил-
лионникам. Господдержка пришлась весьма 
кстати:  впереди маячили выборы в Госдуму.   
А в 2007-м из воздуха уже возникает боль-
шой проект «Дороги городов «Единой Рос-
сии». Почти 20 млрд рублей пошли городам 
с населением более 100 тысяч человек 
(еще 10 млрд. подкинули регионам на ре-
конструкцию федеральных автотрасс и 
сельских дорог). Около 40 млрд рублей 
партия, не скупясь, отломила от бюджета 
в 2008 и 2009 годах. Нынешний год для ре-
гионов оказался не очень урожайным, но 
16 млрд партия все же изыскала».

Что касается Мурманска, то, по словам 
Андрея Варзугина, «областному центру в 
2011 году из федерального бюджета выде-
лят средства в размере 241 млн 448 тысяч 
рублей, из них 80 млн 482 тысячи рублей 
пойдут на капитальный ремонт автомо-
бильных дорог и почти в два раза больше 
- 160 млн. 966 тысяч рублей на благоуст-
ройство дворов». Ну и где здесь говорится 
о том, что это деньги «Единой России»?! 
Или федеральный бюджет уже по умол-
чанию является собственностью «партии 
власти» только потому, что она составляет 

большинство в Госдуме? В таком случае, 
«медведи» весьма любопытно интерпре-
тируют Бюджетный кодекс, в котором ни 
слова не говорится о том, что деньги нало-
гоплательщиков можно пускать в ход под 
вывеской проекта какой-либо партии. 

Многих, наверняка, интересует, где 
здесь собака порылась и с чего  вдруг 
единороссы так расщедрились к нашему 
заполярному городу? Ларчик открывает-
ся просто - грядут  очередные БОЛЬШИЕ 
выборы в Госдуму и областной парламент. 
Чтобы выправить свой  пикирующий рей-
тинг, «медведи» таким образом пытаются 
привлечь  голоса населения на свою сто-
рону. При этом «партия власти» идет на 
всевозможные ухищрения, в том числе и 
на продвижение своих партийных проек-
тов на…  средства налогоплательщиков.  
Давно известно  - быть щедрым за чужой 
счет большого ума не надо, достаточно  
обладать определенной степенью наглос-
ти и цинизма, чтобы втюхивать народу за 
его же деньги мысль о том, как «ЕР» над-
рывается, «заботясь»  о населении… 

В высказывании единоросса Варзугина 
есть еще один момент, который заставляет 
обратить на себя внимание. Весьма похоже 
на оговорку по Фрейду: «Наша задача не 
просто освоить выделенные средства, но 
и сделать это максимально эффективно, 
чтобы каждый увидел свой город преоб-
разившимся». Дело в том, что словечко 
«освоить» уже давно является синонимом 
слова «распилить». Как идет «распил» 
бюджетных денег, мы почти каждый день 
видим и слышим из средств массовой ин-
формации - то тут, то там вспыхивают кор-
рупционные скандалы с участием чинов-
ников. Один волгоградский «танцующий» 
мост, заявлявшийся ранее как единорос-
совский проект, чего стоит! Так что в дан-
ном контексте слова господина Варзугина 
выглядят весьма и весьма двусмысленно. 

Кстати, дороги - не единственный  
«бюджетный» проект единороссов. До 
недавнего времени внимание обществен-
ности было приковано к  их скандально-
му проекту  «Чистая вода», от которого 
на днях пытался откреститься депутат 
Госдумы - единоросс  Владимир Мединс-

кий. В интервью одному из телеканалов 
он заявил, что «Единая Россия» не име-
ет никакого отношения к «Чистой воде».  
Ох, лукавил господин Мединский, ох, лу-
кавил! 

 «Чистая вода» - партийный проект 
«Единой России», инициированный Бо-
рисом Грызловым на VII Съезде партии 2 
декабря 2006 года и получивший широкую 
огласку в конце 2009 - начале 2010 годов. 
Информация об этом проекте висит на 
партийном сайте «ЕР» с кучей ссылок на 
высказывания «медведей» об этом благе 
для народа. Под проект была разработа-
на даже госпрограмма. Скандал начался 
после того, как в январе 2009 года были 
обнародованы суммы государственного 
финансирования на программу «Чистая 
вода». На международной конференции 
с одноименным названием Борис Грыз-
лов, спикер Государственной Думы РФ и 
руководитель парламентской фракции 
партии «Единая Россия», заявил: «Госу-
дарственная программа сегодня разра-
ботана концептуально. О конкретных 
объемах говорить сложно, по оценкам 
экспертов, до 2020 года это может соста-
вить примерно 15 триллионов рублей». 

В большей мере скандальности это-
му мутному делу с «Чистой водой» при-
дало участие в ней  некоего «ученого» 
Петрика, который «изобрел» чудо-нано-
фильтры. Борис Грызлов даже  зарегис-
трировал на пару с Петриком патент на  
изобретение. А ученых из РАН, поставив-
ших эффективность фильтров Петрика 
под сомнение, видный единоросс назвал 
мракобесами. Критику оппозиции «мед-
веди» также восприняли в штыки… 

И вот недавно на очередном заседа-

нии думской комиссии по «Чистой воде» 
представителям «партии власти»  насто-
ятельно порекомендовали максималь-
но дистанцироваться от скандального 
изобретателя Виктора Петрика.  Как 
сообщает «Новая газета»: «Из-за исто-
рии с фильтрами Петрика за партией до 
сих пор тянется негативный шлейф, - за-
явил на заседании член комиссии Вла-
димир Мединский. - Убедительная про-
сьба: всячески от этого открещиваться, 
забыть эту фамилию». И добавил, что с 
именем изобретателя следует поступать 
так же, как с именем Волан-де-Морта в 
небезызвестной эпопее про Гарри Пот-
тера: не называй, он и не появится... На 
сегодняшний день точно известно одно: 
программа не попала в утвержденный 
недавно  премьер-министром Владими-
ром Путиным список ГЦП (государствен-
ных целевых программ), определяющий 
долгосрочные приоритеты расходов 
бюджета. Зато она упоминается, прав-
да, в качестве ФЦП (федеральной це-
левой программы) в перечне программ, 
подлежащих финансированию из феде-
рального бюджета в 2011 году и плано-
вом периоде 2012 и 2013 годов».

Так что, предлагая обществу свой оче-
редной партийный проект за счет феде-
ральной казны, единороссам не мешало 
бы помнить, что бюджет страны, помимо 
денег от продажи природных ресурсов, 
складывается из отчислений налогоп-
лательщиков. А потому не стоит вести 
себя, как  сказочный Карабас, который с 
помощью кота лихо присваивал себе чу-
жое имущество. 

Сергей ПЕТРОВСКИЙ.

Карабасы из «партии власти»

На телефон редакции 
газеты «Справедливая 
Россия: Мурманск и Мур-
манская область» начали 

поступать звонки наших читате-
лей. Напомним, что мы ждем их 
по средам с 14 до 17 часов.

Мурманчанка Татьяна Алексан-
дровна Волкова внимательно на-
блюдает за развитием ситуации 
в Мурманском городском совете 
депутатов, и ее интересует, как 
расценивают последние события 
в партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ. Она также спрашивает, как 
могут влиять на принятие решений 
депутаты от нашей партии, если 
большинство мест в горсовете 
занимают представители «Единой 
России», действия которых ее все 
больше разочаровывают. А нашу 
газету она читает с интересом.

Вот что ответил на Ваши воп-
росы, уважаемая Татьяна Алек-

сандровна, лидер мурманских 
справедливороссов Александр 
Макаревич.

- Наша партия всегда была за 
прямые выборы мэра Мурманска 
и против той модели, которую при-
нял горсовет. Мы считаем прямые 
всенародные выборы глав муни-
ципальных образований самой 
демократической формой прояв-
ления волеизъявления граждан 
и остаемся на этой позиции. Что 
же касается нашей возможности 
влиять на принятие решений в 
горсовете, то сейчас она, действи-
тельно, ограничена численностью 
депутатов нашей фракции. Но 
если избирателей не устраивают 
депутаты правящей партии, то они 
должны делать выводы. Лично я 

убежден: «Единая Россия» не спо-
собна заниматься самолечением, 
«лечить» ее могут и должны толь-
ко избиратели, народ,  отправляя 
на скамейку запасных, что уже и 
происходит в нашей области.

Людмилу Алексеевну Колчано-
ву очень беспокоит вопрос: будет 
ли делаться в Мурманске пере-
расчет за отопление за 2009 год? 
Раньше обещали, а теперь идут 
разговоры,  что все больше денег 
отправляется из нашей области в 
Москву, а чего  ждать нам? 

Светлана Макарова, депутат 
фракции «Справедливая Рос-
сия» в Мурманском горсовете, 
сделала запрос от имени фракции 
исполняющему обязанности главы 
муниципального образования г-

ну Бабенко.  Будем ждать ответа. 
Пока же сообщим, что на предыду-
щее обращение  наших депутатов 
в комитет по развитию городского 
хозяйства (КРГХ) администрации 
Мурманска в марте последовал 
ответ: корректировка платы будет 
произведена только после подпи-
сания актов сверок с ресурсос-
набжающими организациями - это 
ТЭКОС и Мурманская ТЭЦ.

Напомним также, что 18 ноября, 
в день выборов сити-менеджера, 
избранный на эту должность Ан-
дрей Сысоев ответил: как только 
мне предоставят цифры, мы этот 
вопрос решим. И, вероятно, нашим 
читателям хорошо известно, что 
эту тему - перерасчет за отопле-
ние за 2009 год - первым и очень 
громко поднял бывший председа-
тель горсовета, а ныне избранный 
депутатами глава муниципально-
го образования город Мурманск 

Алексей Веллер, вступление в 
должность которого состоится 10 
декабря. Именно отсутствие пе-
рерасчета за отопление легло в 
основу претензий, завершивших-
ся  отстранением от должности 
избранного народом мэра Сергея 
Субботина. 

Поясним: проблема осложня-
ется тем, что раньше договоры 
с ресурсоснабжающими органи-
зациями заключал КРГХ, теперь 
этим занимаются управляющие 
компании, а с ними, как известно 
нашим читателям, порядка по-пре-
жнему мало. 

Следующий «день звонка» в 
редакции газеты «Справедли-
вая Россия: Мурманск и Мурман-
ская область» состоится в среду, 
15 декабря, с 14 до 17 часов. Наш 
телефон 45-36-63.

У телефона дежурила 
Наталья Чеснокова.

День звонка
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«Особо важное  
задание»

Первое, на что обратил внимание кон-
тролирующий орган, это факт, что устав 
МРИБИ был утвержден в декабре 2007 
года, а порядок предоставления услуг по-
явился только через два с лишним года.  
КАК при этом учреждение работало и 
ЗА ЧТО исправно получало бюджетные 
средства - непонятно. В своем отчете 
КСП отмечает, что в проверяемом пери-
оде (2009 год) обязанности директора 
Учреждения поочередно исполняли три 
физических лица, последний и. о. руково-
дителя был назначен с 25 ноября 2009-го 
приказом Минэкономразвития. 

И хотя на официальном сайте бизнес-
инкубатора указана одна фамилия ди-
ректора - без всяких  приставок и. о., 
знающие люди утверждают, что на самом 
деле исполняет обязанности руководите-
ля МРИБИ Гогитаури Мириан Едемиевич, 
назначенный на эту должность по протек-
ции министра экономразвития Юрия Еф-
ремова. На основании его приказов, как 
следует из акта КСП, и. о. руководителя 
за ноябрь и декабрь 2009 года ежемесяч-
но выплачивались: должностной оклад, 
стимулирующая надбавка за сложность и 
напряженность в размере 75 процентов, 
премия за основные результаты работы 
в размере 200 процентов, премия за вы-
полнение особо важных работ в размере 
305 процентов. 

Как указано в отчете КСП, средняя 
зарплата работников учреждения в 2009 
году расчетно составила 41,5 тысячи руб-
лей. В связи с этим должностной оклад 
руководителю установлен в пределах 
ограничений, определенных постановле-
нием правительства региона - не более 5 
размеров средней зарплаты работников 
основного персонала.

Причем, руководитель учреждения не 
забывал поощрять своих подчиненных. 
Так, за тот же период (ноябрь-декабрь 
2009-го) размер их премий составлял: за 
месяц - от 120 до 405 процентов долж-

ностного оклада, за квартал - от 200 до 
500 процентов, за год - от 200 до 760 про-
центов. Таким образом, на выплаты сти-
мулирующего характера за проверяемый 
период  было направлено почти 1 милли-
он 300 тысяч рублей (без учета районно-
го коэффициента и «полярок»).

 Помнится, в фильме «Особо важное 
задание», вышедшем на экраны страны в 
1979 году, начальник авиазавода во вре-
мя войны получил задание  эвакуировать 
кадры и все оборудование за Волгу, а там, 
ни на минуту не останавливая производс-
тво самолетов, буквально на пустом мес-
те построить новый завод для выпуска 
штурмовиков Ил-2. Страна за это сказала 
ему «спасибо». Любопытно, а за какую та-
кую особо важную работу  директор биз-
нес-инкубатора и его сотрудники  полу-
чали премии в несколько сот процентов? 
Увы, в отчете КСП об этом ни слова. 

Остается только сожалеть, что ни руко-
водители  муниципальных больниц, школ 
и других учреждений, ни тем более  учите-
ля, врачи, работники культуры и спорта,  
не могут рассчитывать даже на одну де-
сятую  подобных вознаграждений, порой 
работая на полторы, а то и на две ставки.

«Дорогой Иа, я дарю 
тебе этот шнурок  
безвозмездно…»

В одном из мультфильмов о Винни-
Пухе эту фразу произнесла Сова, ког-
да дарила забывчивому ослику Иа его 
собственный хвост. Такое чувство, что 
нечто подобное случилось и с бизнес-
инкубатором. Исходя из результатов 
проверки, создается впечатление, что 
главным достижением МРИБИ, помимо 
раздачи премий,  стало приобретение 
по госконтрактам двух автомобилей - 
ГАЗ и «Форд Мондео». Правда, с ними 
вышла закавыка. К примеру, последняя 
машина, приобретенная почти за мил-
лион рублей по заключенному 25 де-
кабря 2009 года госконтракту, уже 28 
января 2010 года на основании приказа 

Министерства имущественных отноше-
ний была безвозмездно передана на 
баланс автобазы правительства облас-
ти. Причем, минимущество свой приказ 
издало на основании обращения самого 
МРИБИ (!), который при этом почему-то 
не указал причин, по которым он дела-
ет столь дорогой «подарок» областном 
правительству.  

Интересно, с чего вдруг такая щед-
рость?! Если учреждение было не в состо-
янии содержать иномарку, зачем тогда оно 
ее покупало? По этому поводу КСП отме-
тила, что: «В нарушение пунктов 4.1 и 4.5 
раздела �� Положения о порядке оформ-�� Положения о порядке оформ- Положения о порядке оформ-
ления безвозмездной передачи государс-
твенного имущества прием-передача ав-
томобиля «Форд Мондео» от учреждения 
на баланс ГОУ «Автобаза правительства 
Мурманской области» осуществлена без 
принятия решения правительством Мур-
манской области». Теперь  сиди и думай, 
что за всеми этими телодвижениями кро-
ется? То ли  кто-то из правительства реги-
она пожелал обзавестись новенькой ино-
маркой, но не захотел «засвечивать» свое 
желание,  и потому вышел из положения 
с помощью областного учреждения. То ли 
руководство бизнес-инкубатора,  потра-
тив без спросу государственные денежки 
на не самую необходимую вещь, вдруг 
одумалось и через месяц поспешило «по-
дарить» ее вышестоящему начальству.  
Как утверждает источник из правительс-
тва области, катается нынче на иномарке 
никто иной, как министр экономразвития 
Юрий Ефремов.

Что  касается второго автомобиля 
ГАЗ-22171-730, то в срок, предусмот-
ренный госконтрактом, он поставлен не 
был, но… менеджером по администра-
тивно-хозяйственной деятельности биз-
нес-инкубатора 30 декабря 2009 года 
в товарной накладной  была сделана 
фиктивная отметка о получении груза, 
а поставщику - ООО «ЛГТ» - 31 декабря 
2009 года произведена оплата в разме-
ре 486,5 тысячи рублей.  Как пишет Кон-
трольно-счетная палата, «письмом от 
30.12.2009 ООО «ЛГТ» гарантировало 

поставку автомобиля в срок до 12 янва-
ря 2010 года. Однако обязательства вы-
полнены не были. Исковые требования 
учреждения  о взыскании с ООО «ЛГТ» 
долга в объеме неисполненных обяза-
тельств удовлетворены Арбитражным 
судом Мурманской области 9 сентября 
2010 года». Таким образом, на момент 
проведения проверки у бизнес-инкуба-
тора не было ни денег, ни авто.

«Такой хоккей 
нам не нужен»

Инициатор проверки Александр Ма-
каревич так расценил ее итоги:  «Фраза 
знаменитого комментатора Николая Озе-
рова «такой хоккей нам не нужен» вошла 
в анналы спортивной журналистики. Ни-
колай Николаевич в сердцах сказал ее, 
когда во время  матча Россия - Канада 
канадцы начали играть не по правилам 
и  устроили заваруху на льду.  Наверное,  
слова Николая Озерова вполне приме-
нимы и в отношении бизнес-инкубатора, 
несмотря на весьма деликатные выводы 
аудиторов».

По итогам проверки КСП указала на 
ряд недостатков и нарушений  в деятель-
ности бизнес-инкубатора, в том числе по 
компенсации расходов на оплату «дорож-
ных». Так, сотруднику, летавшему в отпуск 
по маршруту Москва-Анталия-Москва,  
авиаперелет  был оплачен не до границы 
РФ, как положено, а полностью. В итоге, 
за полет над турецким берегом  неправо-
мерно было выплачено 16,5 тысячи руб-
лей. Возникает вопрос, кто будет возме-
щать областному бюджету ущерб?

К сожалению, контрольно-счетная 
палата не ответила на вопросы, на ко-
торые Александр Макаревич просил 
проверяющих обратить особое вни-
мание. К примеру,   дать оценку эф-
фективности деятельности МРИБИ в 
достижении поставленных перед ним 
целей, а также,   если бизнес-инкубато-
ром предоставлялись гранты  или осу-
ществлялись иные финансовые формы 
поддержки малых предприятий, то ука-
зать, какова эффективность оказан-
ной поддержки. 

Ответы на эти вопросы нужны для того, 
чтобы  общественность знала, какие же 
на самом деле яйца «снес» бизнес-инку-
батор (при среднегодовой численности 
работающих - 7 человек), на деятель-
ность которого  израсходованы почти 10 
миллионов государственных рублей, вы-
деленных в 2009 году. 

Потому что, несмотря на заявления 
областных чиновников  о неэффектив-
ности местного агропромышленного ком-
плекса, куры на предприятиях областных 
сельхозпроизводителей, в отличие от ин-
новационного учреждения,  несут насто-
ящие яйца.

Анна СЕРГЕЕВА.

«Золотые яйца» бизнес-инкубатора
В октябре Контрольно-счетная палата  провела проверку 

Мурманского регионального инновационного бизнес-инку-
батора (МРИБИ), созданного по решению правительства 
области.  Инициатором проверки стал руководитель фрак-
ции «Справедливая Россия» в Мурманской облдуме Алек-
сандр Макаревич.  

Напомним, что государственную аккредитацию МРИБИ, 
созданный по инициативе правительства области и при 
поддержке Минэкономразвития РФ, получил в декабре 
2007 года. Тогда же был утвержден  и устав предприятия, 
деятельность которого должна быть направлена на под-
держку инновационного предпринимательства,  оказание 
помощи при создании малых инновационных предприятия, 
предоставление срочной льготной аренды нежилых поме-
щений, а также образовательных и консалтинговых услуг.  

В декабре еще один вице-
губернатор Мурманской 
области, на сей раз Олег 
Тигунов, поразил читателей 
одной из областных газет 
глубокими познаниями в 
особенностях нашего края 
и его экономики. На сей 
раз речь шла о сельскохо-
зяйственном производстве, 
систему поддержки которого 
чиновник региона считает 
«супернеэффективной». 

В качестве аргументов г-н Ти-
гунов приводит многочисленные 
сравнения с Ленинградской, Ар-
хангельской, Вологодской, Кали-
нинградской областями. Сопостав-

ляет  количество производимого 
молока и мяса, уровень привесов 
и надоев и делает вывод: наше 
село никуда не годится, произво-
дит-то всего ничего (кроме яиц), 
а себестоимость продукции слиш-
ком велика. Коров наших понизи-
ли до третьего места по стране. 
Почетно, конечно, но неправда.

Затем, уже в телевизионном 
эфире, аргументы вице-губерна-
тора цитирует и едва ли не с пеной 
у рта отстаивает депутат Мурман-
ской областной думы, член фрак-
ции «ЕР»  Андрей Иванов. Опять 
то же: коровы наши мало дают 
молока, свиньи - мяса, а люди на 
селе не умеют хорошо работать.

И напрасно депутат от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Владимир 
Ахрамейко пытался объяснить 
коллеге по думе, что наши бурен-
ки молока дают почти в два раза 
больше, чем в среднем по России, 
и вообще давно уже занимают 
твердое первое место в стране по 
надоям, а кормов при этом съеда-
ют меньше. Напрасно пытался по-
казать цифры на диаграмме. «Это 
вы под одеялом нарисовали», - не-
брежно отмахивался оппонент.

Нет, уважаемые противники 
поддержки нашего родного села. 
Государственная статистика гово-
рит: чистая правда и про надои,  и 
про расход кормов. А еще правда 

то, что наша родная молочная 
продукция так же, как свежее 
мясо и птица, на прилавках 
не залеживается. И местные 
яйца предпочтительнее наро-
ду, чем привозные.

Кандидат сельскохозяйствен-
ных наук,  заслуженный агроном 
РФ Алишер Хаитбаев поясняет 
для неспециалистов среди вы-
сокопоставленных чиновников и 
депутатов: некорректно сравни-
вать поголовье скота и птицы, а 
тем более объемы производимого 
молока, мяса, яиц в Архангельской 
или Ленинградской областях и в 
нашей Мурманской. Исторически 
сложилось, что у нас коров, сви-

ней и кур всегда было намного 
меньше. А уж прирост удоев срав-
нивать и вовсе нелепо: смотря к 
чему прибавлять - к 3911 кг в год в 
среднем по России или к 7874 кг в 
Мурманской области.

Я бы на месте буренок и тех, кто 
обеспечивает такую их продуктив-
ность своим трудом, оскорбилась 
и подала в суд на обидчиков.

Наталья ЧЕСНОКОВА.

НУ, СКАЗАНУЛ! Наших буренок оклеветали
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Расцвет
Можно начать с того, что в 70-х годах Мур-

манская область находилась в числе пяти 
лучших регионов по зимним видам спорта. 
На эту сферу усиленно работали профсою-
зы, облспорткомитет, была четкая центра-
лизация власти, принимались постановле-
ния партии и правительства. Спорткомитет 
СССР и другие организации  отслеживали 
ситуацию в развитом промышленном ре-
гионе. Директора  крупных предприятий 
строили спортсооружения, приглашали спе-
циалистов для работы в свои спортивные 
школы и т. д. В целом,  все были довольны. 
Кадровое обеспечение - великолепное. Ска-
жем, только в одном Кировске  работали  
около 50 тренеров по горнолыжному спорту, 
в Апатитах - 10 тренеров по конькобежному,  
более  180 тренеров по лыжному спорту.  По 
горнолыжному спорту на каждой Олимпиа-
де Мончегорск, а чаще Кировск выставляли 
не по одному спортсмену. Но наступили  90-е 
годы, уменьшилось финансирование,  мно-
гие тренеры ушли из спорта или  уехали  в 
более богатые регионы. И, как результат, 
Мурманская область резко скатилась до 56-
го места  по уровню развития   физической 
культуры и спорта. 

Мы и они
На последних Олимпийских играх в Ванку-

вере мурманчане (когда-то занимавшиеся в 
ДЮСШ области) в количестве девяти чело-
век участвовали в соревнованиях в шести 
видах спорта. С одной стороны, это самое 
лучшее представительство за всю историю 
Мурманской  области, с другой - тревожный 
показатель того, что мы так и не научились 
создавать   условия для наших спортсменов.  
Практически все они представляют другие 
регионы. А ведь на их подготовку тратились 
деньги из бюджета области. Опытный спорт-
смен уезжает, прежде всего, из-за зарплаты, 
которой ему в Мурманске никто не предла-
гает. А молодой спортсмен, желающий чего-
то добиться, отправляется в олимпийское 
училище или спорт-интернат, где  ему  пред-
лагают круглогодичное питание, прожива-
ние, возможность заниматься с  тренером. 
В школе высшего спортивного мастерства 
(ШВСМ), подчиненной комитету по физичес-
кой культуре и спорту Мурманской области,  
не более двух десятков спортсменов могут 
позволить себе тренироваться в более  луч-
ших условиях. Да и то  без современного ме-
дико-биологического обеспечения, при огра-
ниченной экипировке, со старыми нормами 
питания - 250 руб. в сутки  и т. д. Говорят, что  
нет денег. 

Для сравнения, в Свердловской области 
подготовку в ШВСМ проходят 200 человек. 
В пересчете это 1 спортсмен на 22  жителя 
области.  В Заполярье - 1 спортсмен на 40 
жителей региона. В Архангельской области 
существует аж три центра подготовки, толь-
ко в одном на ставках работают (тренируют-
ся) 16 человек. 

О том,  что наш заполярный спорт хуже 
финансируется, говорится давно, к тому же 
и средства распределяются не совсем эф-
фективно. В 2009 году только  на одну под-
ведомственную  облспорткомитету школу, 

которая не блещет выдающимися резуль-
татами, на пять тренеров отправляется 16 
миллионов рублей. Видимо, в комитете де-
нег столько, что девать некуда. 

2010 год оказался еще «лучше» для сбор-
ных команд. Общее финансирование для 
них урезали на 20% и более. Все сборные 
остались без денег, сократили подготовку, 
некоторые тренеры взяли в долг деньги, 
кто-то под проценты, чтобы как-то продол-
жить подготовку. Это наш ответ по-мурман-
ски в преддверии Сочи-2014? Уезжает в 
Ханты-Мансийск талантливая биатлонистка 
Ульяна Денисова, оказавшись в Мурманске  
без материальной поддержки. Практичес-
ки многолетней непрерывной подготовки 
взрослого   спортсмена уже не будет, «Спор-
трота»  прекратила существование. Сегодня 
этот вопрос  - где служить спортсменам? 
- следует решать  комитету по физической 
культуре и спорту. 

До сих пор не принят закон о физической 
культуре и спорте в Мурманской области. 
Один из специалистов облспорткомитета 
сказал: «А зачем хорошим спортсменам ос-
таваться в Мурманской области, пусть едут, 
где лучше…»(?! ). 

Студенческий спорт тоже требует к себе 
внимания. На всероссийских универсиадах 
студенты из Мурманской области могли бы 
чаще завоевывать медали высшего досто-
инства. Облспорткомитет обязан стимули-
ровать данную работу. Однако на прошлых 
соревнованиях в Апатитах студентов вооб-
ще забыли наградить в первенстве учебных 
заведений Мурманской области. За послед-
ние два года резко сокращены расходы Ми-
нобразования  Мурманской области на под-
готовку и участие спортсменов- школьников  
во внешкольных мероприятиях - с 8  до 3,7 
миллиона рублей!  Такое «управление» спор-
том в Мурманской области создает сущес-
твенные проблемы.  Работа ведомств, на 
взгляд со стороны, сводится к наблюдатель-
ным  функциям, а этого недостаточно. 

Строительство  
без кадров - деньги 

на ветер
В одной из региональных целевых про-

грамм по развитию физической культуры и 
спорта заявлено, что надо построить еще 18 
объектов, тогда все будет в порядке. Но, по 
мнению профессионалов, в первую очередь 
нужно думать о соответствующей инфра-
структуре, кадрах, обеспечении трениро-
вочного процесса. Ведь объекты,  если они 
будут построены, - это всего лишь «железо». 
А внутри должны работать профессиональ-
ные тренеры, для которых созданы  соот-
ветствующие условия. 

Тренеры у нас, в основном, предпен-
сионного возраста. Зарплата молодого 
тренера, мягко говоря, удивляет, - около 
3000 рублей в месяц. Где социальная под-
держка наставников? В малобюджетные 
виды спорта,  где нет «призовых», но есть 
тяжелые условия на льду, лыжных трас-
сах, молодые специалисты просто не идут. 
Решается ли эта проблема в региональной 
программе? Нет. Прочной связи спортко-
митета с учебными заведениями, выпус-

кающими специалистов, тоже нет. Может, 
хороших тренеров будем завозить, как 
делают в Ханты-Мансийске? Но хватит ли 
денег, или проще развалить все до конца?

Между тем, выделяя достаточное финан-
сирование, можно и спрашивать с тренеров 
за их работу. И тогда был бы постоянный 
качественный резерв для сборных команд 
России, а не по одному человеку в каждом 
виде спорта. Продвинутые регионы так и 
работают.

Кто автор?
Одно из спортсооружений, претендовав-

шее на звание «Самое крупное спортсоору-
жение в Северной Европе»,  уже несколько 
лет стоит долгостроем в Долине Уюта.  Хотя  
в тех же успешных Германии, Финляндии и 
других странах построены небольшие фун-
кциональные сооружения с минимумом раз-
девалок и кабинетов. И подготовку в этих 
спортсооружениях проходят национальные 
сборные. Ведь туда люди должны приходить 
тренироваться и соревноваться, а не прово-
дить сельхозвыставки, концерты и прочее, 
как это часто происходит у нас. Мною были 
написаны соответствующие письма в адми-
нистрацию Мурманской области, но они так 
и остались без ответа. На последнем засе-
дании в облдуме руководитель спорткоми-
тета господин Кожухов заявил, что у нас все 
в порядке, у спортсменов есть все. Дескать, 
зря Шелков беспокоится. 

Но, по моему мнению, сегодня необходимо 
создавать Совет по физической культуре и 
спорту при губернаторе. Потому что, как мы 
видим, решения порой принимаются не сов-
сем понятные и, мягко говоря, непрофессио-
нальные, не решающие проблем. Создается 
впечатление, что программы пишут люди, 
очень далекие от спорта. Сегодня труднее 
всего решаются первоочередные вопросы 
- организационного, кадрового и методичес-
кого характера. На наших глазах развали-
ваются три   вида спорта, причем имеющие 
давние традиции и хорошие результаты. Ви-
димо, в облспорткомитете  наивно думают, 
что общественные председатели  федера-
ций каким-то образом сами «порешают» все 
проблемы. И что будет дальше со спортом 
при таком отношении - никого не волнует. 

Сейчас много говорят о создании клу-
бов по видам спорта. Видимо, за ними бу-
дущее. Но раз мы назвали приоритетные 
виды спорта для подготовки к Сочи-2014, 
то необходимо  увеличить в регионе  фи-
нансирование до 6 миллионов  рублей на 
каждую команду - биатлон, лыжные гонки, 
горнолыжный, конькобежный спорт.  Нужно 
четко спланировать подготовку и контин-
гент спортсменов, закупить соответствую-
щее оборудование, привлечь специалистов 
- и вперед! А не закапывать деньги в землю, 
как это произошло с универсальным легко-
атлетическим комплексом в Долине Уюта. 

Нашли же у нас 30 миллионов рублей 
на финансирование футбольной команды! 
На эти деньги четыре вида спорта могли 
бы качественно готовиться к соревнова-
ниям. К сожалению, в спорткомитете эти 
задачи решать некому. Вот и рождаются  
программы, неизвестно кем написанные и 
непонятно какие  задачи решающие, а хо-
рошие спортсмены продолжают  уезжать. 

А ведь по закону первоочередная задача 
облспорткомитета - обеспечить подготов-
ку команд, а уж потом все остальное. Но 
сегодня спортивные чиновники чем только 
не занимаются, хотя надо сконцентриро-
вать внимание на главном.

Справедливости ради можно отметить, 
что спортсмены в других регионах также 
уезжают в лучшие, привлекательные  цен-
тры и школы. Но во многих субъектах феде-
рации на места приходят новые губернато-
ры и новые спортивные чиновники,  причем  
достаточно амбициозные  и честолюбивые,  
в хорошем смысле этих слов. Они пытаются 
взять «спортивный курс», улучшая  сущест-
вующее положение,  а не ухудшая  старое. 
Надеемся, что Мурманская область не оста-
нется в стороне.

Муниципальная  
«забота» о спорте

Теперь оставим в покое областной спорт 
и посмотрим  на проблемы столицы региона  
- города Мурманска. Отрадно, что в Мур-
манске неуклонно растет количество сис-
тематически занимающихся физической 
культурой и спортом людей, но нужны бо-
лее значимые результаты. По федерально-
му закону о физической культуре и  спорте 
городские власти,  в первую очередь, долж-
ны заботиться о развитии массовой физ-
культуры и  спорта.  Но там есть еще два 
пункта, на которые  хотелось бы обратить 
внимание -  обеспечение сборных команд 
муниципальных районов и реализация про-
грамм по развитию спорта с учетом мест-
ных условий (в нашем случае - зимних). Вот 
про них мы и забываем! 

У нас как-то принято: если чиновник на-
пишет программу, то он никого не спросит, 
кроме депутатов. А правильно ли это? Зна-
чит, в ответе за все депутаты? Приятно ви-
деть чиновников, участвующих в «Мурман-
ской миле». Но когда спросишь, что сделано 
для побед заполярных спортсменов, ответ 
один - выданы медали и грамоты. Вот и все. 
А ведь неплохо  бы построить искусствен-
ную площадку для хоккея с мячом  вместе с 
дорожкой  для конькобежцев, как это сде-
лано в Архангельске. Вокруг Семеновского 
озера, по мнению профессионалов от спор-
та, необходимо проложить роликовую до-
рожку высокого качества, где можно было 
бы безопасно кататься на велосипеде или 
заниматься бегом, а зимой - освещенную 
трассу для отдыха горожан.  

В  Долине Уюта также нужна освещенная 
трасса для биатлона, чтобы заезжие зна-
менитости не смотрели на нас, как на пер-
вобытных особей. Да много чего еще нужно! 
Согласно стратегии развития физической 
культуры и спорта в РФ, нам надо увеличи-
вать количество занимающихся физкульту-
рой. И эти сооружения могли бы помочь в 
выполнении государственных задач. Кста-
ти, первый мэр Мурманска Олег Найденов 
подумал о горожанах, облагородив  Семе-
новское озеро. Ваш черед, господа!  

Сегодня, помимо яростной политической 
борьбы в городе, пока очевидного прогресса 
в развитии физической культуры не видно.  
Спортсооружений в городе нет, подготовки 
муниципальных команд, даже по олимпийс-
ким видам спорта, нет.  ДЮСШ остались без 
выездов на соревнования. Рекомендован-
ные нормативы оплаты труда Минобрнауки 
РФ и  Минспорттуризма  специалистам в му-
ниципальных ДЮСШ по олимпийским видам 
спорта занижены до шестидесяти процен-
тов. Все директора спортивных школ жалу-
ются на плохое финансирование  в 2010 году. 
Для чего тогда чиновники выходят на трибу-
ны и говорят высокие слова о спорте? 

 И в завершение, хотелось бы  выразить  
благодарность СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
за предоставленную возможность выска-
заться по проблемам спорта в Мурманской 
области.  Надеюсь, что мы консолидируем 
усилия в такой непростой и очень важной 
сфере, как физическая культура и спорт.  
После  мировых побед  мурманчан у десят-
ков тысяч ребятишек может возникнуть же-
лание  заниматься спортом, а следователь-
но,  для них нужно создавать возможности.  
Одна олимпийская медаль должна приво-
дить тысячи занимающихся в спортивные 
секции, говорил Пьер де Кубертен. Будущее 
Мурманской области  должно  зависеть не 
только от наличия нефти и газа, но и от здо-
рового человеческого потенциала! 

Бег с фальстартом
Сегодня в местных СМИ много пишется о возрастающем внима-

нии со стороны исполнительной власти к проблемам физической 
культуры и спорта, о строительстве спортивных объектов, програм-
ме развития физической культуры и спорта в Мурманской области 
в 2011-2014 гг.  И ведь своевременно - впереди Олимпиада в Сочи. В 
странах, где проводятся эти  грандиозные мероприятия, спорт  пе-
рерастает  если не в национальную идею, то сплачивает, усиливает 
государство. Мурманский регион особый. Он один из поставщиков 
одаренных мастеров именно зимних видов  спорта. Хотя  в художес-
твенной гимнастике, боксе, легкой атлетике и других видах тоже по-
являются серьезные международные победы. А каковы условия для 
достижения высоких целей?  Чего  сегодня не хватает заполярному 
спорту? На эту тему высказал свое мнение заслуженный работник 
физической культуры РФ, заведующий кафедрой физического вос-
питания МГТУ, профессор Михаил ШЕЛКОВ.
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Средь лесов, озер и речек,
Где гостит нечасто май,
Где икру горбуша мечет,
Заблудился Терский край.
Без конца леса, без края,
Прошагай хоть целый день,
В синеве бездонной тает
Дым поморских деревень... 

(Виктор Ременной  
«Терский вальс»)

Поморье... Суровый  и прекрас-
ный северный край, где живут 
люди с открытыми и щедрыми 
сердцами, где холодные седые 
волны несут на берег старинные  
поморские предания и легенды. 
А в тихом, протяжном шепоте 
ветра среди прибрежных скал, 
застывших в гордом величии, 
слышатся песни поморов. 

Они впитали в себя мудрость 
веков, красоту северной земли, 
чаяния и надежды  живущих 
здесь людей. В Поморье любят 
песню всякую: грустную, бе-
редящую душу, или веселую и 
задорную,  танцевальную, хоро-
водную. Любовь эта дается че-
ловеку с рождения. Ведь в пес-
не заключается великая сила 
-  проникать в самые отдален-
ные уголки человеческого сер-
дца, тронуть струны души, сде-
лать человека лучше, добрее. 

Поморья прибрежная кромка,
Бьются волны, в простор 

маня,
О тебе пою я негромко,
Терский берег - любовь моя.
20 ноября отметил свой 25 

-летний юбилей один из са-
мых ярких коллективов нашей 
области - народный самоде-
ятельный коллектив ансамбль 
русской песни «Поморье» Дома 
культуры городского поселения 
Умба. История ансамбля нача-
лась в далеком 1984 году, ког-
да по всей стране проходил 2-й 
фестиваль самодеятельного на-
родного творчества, посвящен-
ный 40-летию Великой Победы. 
Инициатором создания ансам-
бля, идейным вдохновителем 
была Людмила Борисовна Насы-
булина, работавшая в то время 
начальником отдела культуры. 
Большую роль в создании и ста-
новлении коллектива сыграли 
Владимир Александрович Сте-
пин (аккомпаниатор  ансамбля, 
композитор), Вера Михайловна 
Шевелева (руководитель ансам-
бля), Зоя Николаевна Ищенко 
(директор РДК). Это они суме-
ли объединить единомышлен-
ников, умеющих дарить людям 
праздник.

С каждым годом росло мас-

терство, приходил опыт, рас-
ширялся репертуар. В ноябре 
1993 года коллективу было 
присвоено звание «народный». 
Трудно переоценить значение 
концертной и просветительской 

деятельности коллектива. Боль-
шинство мероприятий Дома 
культуры и Терского района 
проходят с участием ансамбля 
«Поморье»: Рождество, Масле-
ничная неделя, проводы зимы, 
веселые ярмарки, фестивали, 
торжественные концерты, по-
морская гребная регата, День 
Умбы, День рыбака, поморские 
вечёрки, спектакли, свадебные 
обряды, презентации… 

Каждый концерт ансамбля 
«Поморье» - это праздник для 
зрителя. Коллектив радовал 
своих поклонников концерт-
ными программами: «Поиграй-
те, красны девки», «Заалела 
зоренька», «Вдоль по травуш-
ке» (по хоровым и плясовым 
песням), «Чародейкою зимою» 
(музыкально-поэтическая про-

грамма по стихам русских и со-
ветских поэтов), «Край морош-
ковый» (по творчеству поэтов 
и композиторов Заполярья), «И 
песнь твою хранит моя душа» 
(по творчеству композитора и 
поэта А. Аверкина), «Я песне 
отдам все сполна» (концертные 
программы по творчеству М. 
Матусовского), литературно–му-
зыкальная программа «Русская 
деревня» и многими другими.

  Ансамбль «Поморье» знако-
мил со своим творчеством жите-
лей многих городов Мурманской 
области, ему   рукоплескали в 
Норвегии, Швеции, Финляндии. 
В этом году «Поморье» достой-
но представило Мурманскую 
область на 2-й ярмарке народ-
ного творчества Северо-Запад-
ного региона России «Янтарная 
осень» в Калининграде. 

Коллектив является  учас-
тником Международных фес-
тивалей фольклора в Умбе и 

смотров-конкурсов «Поющий 
Мурман», на которых неод-
нократно награждался диплома-
ми 1 и 2 степени. Песни ансамб-
ля записывались на областном 
радио и телевидении. За высо-
кий профессионализм и твор-
ческую деятельность коллектив 
награжден Благодарственными 
письмами Мурманской област-
ной Думы, Губернатора Мурман-
ской области, Почетными гра-
мотами Комитета по культуре и 
искусству Мурманской области, 

администрации Терского района 
и городского поселения Умба.

В ансамбле  собрались  ра-
ботники образовательных уч-

реждений, медицины, торговли, 
госслужащие. Оплотом коллек-
тива, его душой является Вера 
Михайловна Шевелева. Благо-

даря  ей «Поморье» - один из 
самых мобильных и сплоченных 
коллективов Дома культуры.  
Репетиции, поездки, гастроли, 
концерты - такая насыщенная 
и интересная жизнь у участниц 
коллектива. Несмотря на уста-
лость после работы, домашние 
хлопоты и проблемы,  в любую 
погоду они идут на репетиции. 
Благодаря упорству, трудолю-
бию и трепетному отношению к 
песне так замечательно звучит 
ансамбль.   

Необъятная русская песня по-
добна реке. Сначала тихая, не-
жная, затем она вбирает  в себя 
множество звенящих хрусталь-
ных ручейков и набирает силу, 
становится сильной, мощной и 
обрывается где-то в поднебе-
сье. Каждая песня - маленькая 
жизнь:  о любви, о Родине, о род-
ном крае, о грусти и надежде, и 
каждая погружает слушателей  
в свою особую, неповторимую 
атмосферу.

Юбилейный концерт ансамб-
ля состоял из двух отделений: 
первая часть - это отчетный 
концерт, где участницы ансамб-
ля обратились со словами бла-
годарности и признательности к 
своим  поэтам и композиторам: 
Раисе Ивановне Шиловской, 
Василию Никитичу Кожину, Вик-
тору Григорьевичу Ременному, 
Валентину Евгеньевичу Забор-
щикову и вручили им дипломы 
почетных авторов песен, испол-
няемых ансамблем русской пес-
ни «Поморье». 

Во второй части звучали  
поздравления, адресованные 
коллективу. Ансамбль пришли 
поздравить с юбилеем зрители, 
руководители органов местного 
самоуправления, руководители 
учреждений и организаций, му-
зыкальные коллективы Умбы, 
Кандалакши, Полярных Зорей 
и, конечно же, авторы песен. 
Вдвойне было приятно певунь-
ям, что их приехали поздравить 
депутаты Мурманской област-
ной Думы, люди, поддерживаю-
щие культуру и словом, и делом: 
Александр Геннадьевич Мака-
ревич, Наталья Владимировна 
Лещинская, которые первыми 
откликнулись на приглашение, 
Василий Владимирович Калай-
да, Павел Александрович Сажи-
нов. Много добрых, искренних 
слов и пожеланий было сказано 
в адрес юбиляров. И было много 
замечательных  песен и цветов! 

Погас закат, а песня не смол-
кает,

В село несет мотив издалека,
И грустно мне, что завтра уез-

жаю.
Я здесь оставил сердце на-

всегда.
(Василий Кожин  

«Любимая деревня»)

 Ирина БИЧЕВАЯ,
 ведущий специалист по 
социально-культурному 
развитию и информации 

администрации городского 
поселения Умба.

Льется песня над Умбой

Поздравить коллектив с юбилеем приехали депутаты 
фракции «Справедливая Россия» в Мурманской облдуме 
Александр Макаревич и Наталья Лещинская.


